

dans l'élaboration de notre politique latino-américaine, éviter l'erreur de voir l'Amérique latine essentiellement dans une perspective régionaliste et de lui croire une fausse homogénéité. Naturellement, la coopération latino-américaine a une dimension régionale. Le Canada a appuyé cette coopération et s'est montré sensible à cette dimension régionale, comme en témoigne notre statut d'observateur permanent à l'OEA, notre adhésion à l'Organisation panaméricaine de la santé, à la Banque interaméricaine de développement et à d'autres institutions ayant une vocation latino-américaine. Notre participation financière à la Banque interaméricaine de développement se situe maintenant aux environs de 750 millions de dollars et, de plus, nous contribuons 237 millions de dollars au Fonds des opérations spéciales que la BID a mis sur pied pour financer des projets de développement social.

Toutefois, il reste que la diversité de l'Amérique latine est l'une de ses caractéristiques principales et le Canada devrait en tenir compte dans son approche. Les pays qui s'échelonnent du Rio Grande à la Terre de Feu sont différents sur le plan de leurs politiques internes et extérieures, de leur développement économique et de leurs secteurs de concentration et aussi quant à leur taille. La langue officielle du pays le plus grand, le Brésil, est différente des autres. La géographie a dressé des barrières formidables qui entravent la communication et qui ont beaucoup retardé le développement de réseaux de transport. C'est d'ailleurs pourquoi le commerce intra-régional ne représente encore qu'environ 15 % des exportations totales de la région et même ce chiffre modeste constitue un accroissement considérable par rapport au passé. Par contre, la géographie, l'histoire et la culture ont tissé des liens qui donnent un sens à la dimension régionale de l'Amérique latine. D'ailleurs, au cours des deux dernières décennies des efforts considérables ont été faits pour accroître les rapports régionaux par le truchement d'accords commerciaux, d'échanges culturels, de relations diplomatiques et de voies de transport et de communication améliorées. Il reste cependant que l'Amérique latine ne fonctionne pas étroitement en tant que "région", comme le fait l'Europe et particulièrement l'Europe occidentale.